

Suscripción.

En la capital 450 ptas. trimestre
 Id. fuera de la capital. 5 id. id.
 Ultramar en oro. 18 id. semestre
 Id. un año en oro. 25 id.
 Extranjero. 750 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.ª J.

LA LUCHA

Diario político, de avisos, noticias é intereses generales.

Anuncios.

En la 1.ª página una peseta la línea. En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 id.—En la 4.ª, 25 y á los suscritores 12 céntos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntos. en adelante.—Comunicados y remitidos de 150 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administración. Insértese ó no, no se devuelve el original.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXI.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, jueves 3 de Diciembre de 1891.

NUMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 4.551.

Quintas.

Por 200 pesetas depositadas, se asegura la suerte de Ultramar, quedando en su caso sustituido ó redimido, el asegurado que le corresponda servir en dicho Ejército. Agencia de Quintas de Miguel Pruena, calle del Norte, 12, Gerona.

Dificultades pasajeras.

(De El Clamor).

Crear que elementos políticos que durante un período más ó menos largo han vivido vida independiente pueden llegar á una inteligencia sin que al llevar ésta á la práctica surjan dificultades, es una verdadera candidez; pero pretender hacer de esto una arma para agrandar distancias que naturalmente se estrechan más y más cada día, constituye una habilidad más fácil de destruir que de realizar.

No recordamos una sola inteligencia política que no haya tenido que luchar con dificultades, y no puede, por tanto, sorprendernos que ahora ocurra lo mismo. Para que hubiera sorpresa, tendríamos que abrigar la creencia de que conservadores y reformistas son ángeles en vez de hombres.

Realizóse la fusión en 1880, no sin larga y difícil elaboración, no sin que el Sr. Sagasta tuviera que luchar con verdaderas resistencias, y el Directorio, que asumió la jefatura, no tuvo autoridad bastante para conseguir que los comités constitucionales dieran participación á sus aliados. La resistencia fué tan tenaz en la mayoría de los puntos, incluso Madrid, que el Directorio no se atrevió á hacer nada, sin embargo de lo cual no se rompió la fusión ni encontró dificultades insuperables para gobernar.

Más tarde, en 1885, se llevó á cabo, mediante la fórmula Alonso Montero, la inteligencia de liberales y demócratas, y vino á suceder lo mismo, puesto que los antiguos comités resistieron la inteligencia, y fusionistas y demócratas se consagraron desde el primer momento á hablar mal de sus aliados.

Hoy mismo, no obstante el tiempo que ha pasado, subsisten todas aquellas dificultades, agrandadas por nuevos antagonismos. ¿Cuánto tiempo no han venido luchando con encarnizamiento las dos fracciones en que estaba dividido el fusionismo en Barcelona, la que dirigía el Sr. Rius y Taullet y la que acudillaba el Sr. Collaso y Gil? ¿Cuál es la situación de los fusionistas sevillanos, que originó el fracaso de la candidatura del Sr. Albareda; la de los cordobeses, divididos en dos grupos que siguen respectivamente á los Sres Barroso y Garijo, y la de

La mosca.

I.

Todos estaban ya en la iglesia; solo faltaba el padrino, que era un distinguido doctor á quien un parto le había hecho levantar á las dos de la madrugada.

—No tardará mucho—decía á la novia una hermana del doctor al notar la impaciencia de ésta.

—¿Si yo no digo nada!

—Bueno; tú no lo dices; pero estás intranquila.

—Por los invitados. Hace un calor insostenible. ¿Verdad, Luis?

—No molesta tanto el calor como las moscas.

—Te refieres á los...

—Me refiero á las moscas. Las puertas de la iglesia debían estar cerradas. Hay una mosca que me está apurando la paciencia.

tantos otros puntos en que reina parecida armonía?

Siendo esto así, y existiendo estos precedentes, á los cuales podríamos agregar los que nos proporcionan la alianza de sagastinos y lopezdominguistas y entrañable cariño de los señores Aguilera y Canalejas, ¿no es verdad que nadie puede extrañar ocurran ahora pequeñas dificultades explicables, más que por razones políticas, por motivos puramente locales?

Lo extraño es que los fusionistas, olvidando su propia situación, quieran dar importancia á esas dificultades, sin comprender que el argumento es en sus manos un arma de dos filos, y que esos rozamientos han de desaparecer, porque allí donde rencillas personales, por justificadas que estén, impidan la unión de fuerzas que tienen un mismo objetivo, el consejo de los jefes hará se olviden los dictados del amor propio ante las inspiraciones del patriotismo.

Desde luego, si nos creyéramos con autoridad para ello, aconsejaríamos á todos nuestros amigos la mayor prudencia y el más absoluto desinterés, seguros de que sólo de este modo secundarán los propósitos que abriga el señor Romero Robledo; pero si omitimos el consejo, no dejaremos de llamar la atención de conservadores y reformistas acerca de los comentarios de la prensa.

Nuestra regla de conducta debe ser hacer todo lo contrario de aquello que agrade á nuestros comunes adversarios.

Curiosidades históricas.

Martínez de la Rosa y «El Zurriago».

España es noble y generosa, y galardona á sus hombres ilustres con su veneración cuando bajan á la tumba; olvidase cual era el color de su estandarte político, y esto lo comprueban las afectuosas demostraciones de sentimiento que prodigaron á Martínez de la Rosa la tribuna, la prensa, y el pueblo todo. Nadie desconoce hoy que abundan en Martínez de la Rosa títulos merecedores de la gratitud, de la admiración y del respeto de su patria.

Cuéntase que, despues de una vida agitada y azarosa, motivada por sus opiniones liberales por los años de 1821, había reunido una pequeña colección de estampas ó pinturas referentes á su persona. En una se veía celebrado y encumbrado por sus primeros pasos en la carrera pública con una exageración oriental; miraba despues otra estampa, donde se veía encarcelado como traidor y se designaba el suplicio en que debía morir. Contemplaba también en otra el Peñón de la Gomera, con su tristeza y sus trabajos.

—¿Qué es eso? ¿Estais cuestionando ya también antes de casaros?

—¡Papa! ¡Usted tiene unas cosas!...

—¡D. Ricardo!

—Bueno, no os incomodeis. Celebro equivocarme.

Y dando media vuelta se alejó para saludar á varias jóvenes que en un rincón del templo hacían mil comentarios sobre la tardanza del padrino, sobre el traje de la novia, que encontraban sumamente ridículo y sobre varias anécdotas que se contaban de la que iba á unirse dentro de breves instantes con Luis, joven muy instruído y poseedor de una cuantiosa fortuna.

—¿Estais cansadas?

—Nada de eso, don Ricardo. Estábamos hablando del magnífico traje de Matilde.

—Sus dos mil francos cuesta.

—¡Vaya que los vale!

Luego observaba el arco de triunfo que se levantó en Granada á su vuelta de presidio en la primavera de 1820, y terminaba la colección con una caricatura de las que se publicaron contra él durante su segunda diputación, acusándole de vendido á Fernando VII, á la aristocracia y á las córtes extranjeras, caricatura calumniosa que dió á luz *El Zurriago*. Por debajo de esta serie de dibujos, que tenía colocados en su gabinete, escribió de su puño y letra Martínez de la Rosa, estas palabras: *Ni lo uno ni lo otro he merecido*. Este rasgo justifica su elogio y revela su carácter de equidad sincera.

Jamás se conturbó su ánimo ante las récias sacudidas de las exigencias populares. Martínez de la Rosa, joven, fué un anciano, y anciano fué un niño lleno de ilusiones.... hasta en amores; como se acicalaba y alindaba con esmero, imaginábase que tenía grandes atractivos para las mujeres. MARTÍNEZ DE LA ROSA MURIÓ POBRE, y fué prócer, jefe de Gobierno, Embajador y Presidente del Congreso de los Diputados.

Fué siempre dadivoso y caritativo, y de él se narran muchos rasgos que le enaltecen y que le acreditan esta virtud.

Entre muchos rasgos de caridad que de él se refieren, hay uno que conocen pocos y que quiero que se divulgue, como ejemplo de la humanidad.

Un Sr. Mejía, á quien Dios habrá perdonado por sus extravíos periodísticos, director y, por consiguiente, el principal redactor del inundo y execrable *Zurriago*, fué el hombre que con mayor pertinacia y ensañamiento difamó y calumnió en su papel á Martínez de la Rosa.

Tengo á la mano la triste colección de este periódico, pues yo lo recojo y lo guardo todo. Fué mi propósito presentar una muestra de este *dechado* de infamias, deshonra del partido liberal y regocijo de Fernando VII; pero alargaría las dimensiones de este artículo.

Es el caso que Mejía terminó la poco envidiable carrera de su vida, aviesa y agitada, en la cama de un hospital. Cuando se veía este desgraciado cubierto con la mancha de sus pasados desaciertos y en el sepulcro del ovido, Martínez de la Rosa acudió al hospital y se sentó á la cabecera del enfermo, y allí le perdonó... Y hasta le bendijo; le consoló y le estuvo prodigando sus socorros hasta que exhaló el último suspiro.

La clemencia y la liberalidad razonan todas las acciones del hombre; son realce de lo bueno y disculpa de lo malo; absuelven las acusaciones de su vida y granjean las lágrimas de su muerte.

I. A. Bermejo.

La Torre Nueva ó torre inclinada DE ZARAGOZA.

El asunto de actualidad, lo que más

—¡Es elegantísimo!

—¡Precioso!

—Muchísimas gracias. Cuando venga el padrino, á ver si le gastais una buena broma.

—Sí, que tarda mucho.

—Ha tenido que cumplir con un sagrado deber esta mañana; la cosa se presentaba muy mal...

—No sabemos una palabra.

—Ni es conveniente que la sepáis por ahora...

Mientras el padre de la novia mantenía esta animada conversacion y Matilde procuraba consolar á su madre, que sollozaba á la puerta de la sacristía, Luis con el cial debajo del brazo, se paseaba inquieto, no tanto por la tardanza del padrino como por una maldita mosca que no cesaba de pasearse por su rostro.

Todo era inútil para que el molesto insecto se alejase; sus negruzcas patas reco-

preocupa hoy á los aragoneses, es la conservación ó inmediata demolición de su antigua Torre Nueva, precioso monumento admirado por todos cuantos visitan aquella heroica ciudad.

La alarma é intranquilidad esparcida entre aquellos vecinos, se funda en los recientes desprendimientos ocurridos últimamente, cuyos desprendimientos fueron sobrado motivo para que los arquitectos é individuos de la comisión de monumentos Sres. Navarro y Lopez practicaran una detenida inspección de dicha torre, informando que si bien el peligro no era inminente, debía procederse á la demolición de la misma, atendido su mal estado.

En su vista, el ayuntamiento de Zaragoza ofició á la Academia de San Fernando para que con urgencia nombrara una comisión de su seno para que fuera á reconocer la Torre Nueva, contestando aquella que habían sido designados para dicho objeto los individuos de la misma Sres. Alvarez Capra y Ruiz Saller. El pueblo de Zaragoza espera que la pericia é imparcialidad de estos señores sabrá poner término á la intranquilidad de que disfrutaban aquellos vecinos, y que ha llegado al extremo de que la mayoría han abandonado sus viviendas, observándose que el transeunte á su paso por las calles adyacentes lo hace con prevención, temiendo ser víctima de algun accidente; que las vendedoras establecidas en la plaza donde se halla situada la torre han emigrado por completo á otros mercados, y que padres de familia han retirado sus hijos de un colegio próximo al citado monumento.

Este colosal gigante, cuya construcción cuenta cuatro siglos, se encuentra aislado en la plaza de San Felipe, frente á la iglesia de este nombre, siendo acordada su edificación el 22 de agosto de 1504, durante el reinado de Fernando II el Católico, ocupando el arzobispado de Zaragoza don Alonso de Aragón, hijo del rey Fernando. Motivó tal acuerdo el ser de suma necesidad un reloj hecho con toda la perfección posible, puesto que con los que había no podían regirse, dada su poca seguridad, reloj que debía ser oído de toda la ciudad y que sirviera principalmente para limitar los trabajos de los operarios al tocar las horas, á cuyo efecto era preciso levantar una torre muy alta y suntuosa que escediese en adorno y grandeza á la de todas las demás ciudades.

Reunidos los consejeros, y despues de bien debatido asunto de tanta importancia, se resolvió la fabricación de dicha torre en el sitio más alto de Zaragoza, consignándose para los gastos de la obra el producto de las sisas. La dirección de la misma fué encomendada al artífice Gabriel Gombao, interviniendo en su construcción los arquitectos Juan Saimena, cristiano, Yuce de Gali, hebreo, y Vallabax y Homferrir, moros. El reloj, con sus dos

rrían cosquilleando la frente, los ojos, la boca y las mejillas. Luis, con el pañuelo, procuraba ahuyentarla; pero apenas cesaba de agitarlo, volvía la mosca con su pesada musiquilla á hacerle blanco de sus iras.

Consideró inútil el pañuelo, y estuvo al acecho para, aún á trueque de ensuciarse, castigar como merecía la audacia de aquel insecto que venía á anublar sus alegrías en los momentos más solemnes de su vida.

Cuando más abstraído estaba en aquella caza cuyos golpes erraba siempre, se le acercó su prometida.

—¿Qué te pasa, Luis?

—Pues que no puedo matarla.

—¿A quién?

—A esta maldita mosca.

Y llevándose con rapidez los dedos á la frente, produjo un golpe seco que llamó la atención de todos los invitados.

campanas, se encomendó á Jaime Ferrer, de Lérida, quien se comprometió á construirlo por la suma de 100 florines oro, ó sean 80 libras jaquesas.

Quince meses duró la construcción de la torre, pero no se dió por concluida hasta siete años despues, hasta 1512, por haberse observado algunos defectos en el reloj, campanas y chapitel. El total coste de la misma ascendió á 4.068 libras jaquesas y 10 sueldos.

Su verdadera cimentación fué de 30 varas cúbicas, formando en su planta baja una estrella de 16 puntas, á cuya planta obedece su primer tercio. El segundo cuerpo es octógono y dividido en tres pisos, en uno de los cuales se halla situado el reloj. Cuando la reforma del siglo último, entre los años 1709 á 1714, se construyeron unos torreones que sirven de sostén á unos balconillos situados sobre los vértices de la segunda ventana.

Tiene 297 piés de altura y 46 de diámetro, siendo toda su fabricación de cal y ladrillo. La Torre Nueva es obra mudéjar; su inclinación es de nueve y medio piés castellanos. Fué terminada y cubierta por un hermoso y atrevido chapitel que formaba dos faldones, uno sobre otro, de madera emplomada, rematando con su cruz, pantalla para señalar los vientos, bola dorada y campana para señalar los cuartos; pero temiendo que esta cubierta amenazaba ruina, el año 1749 se pasó á demolerla, cubriendo la torre de pizarra.

El año 1709 se rompió la campana grande ó la de las horas, procediéndose á su fundición, operación que costó 250 libras aquesas, empleando en ella 200 quintales de metal. Siempre que se han repetido temores de que la torre amenazaba ruina, lo primero que se ha pensado ha sido en quitar la campana grande. Hoy que los temores son algo más fundados, también se ha pensado en hacerla desaparecer.

De todos se cree que la ruina no es inminente ni tan desesperado el caso para que no dé tiempo á los individuos nombrados por la Academia de deliberar estensamente sobre si debe ó no desaparecer tan precioso monumento. En Zaragoza se espera con impaciencia á la citada comisión, y se cree que el dictámen que emitirá ésta será contrario á la demolición. La visita tendrá lugar á primeros de este mes, segun telegrama que recibió el alcalde de aquella ciudad.

P. Bernet.

Noticias locales y generales

Ayer los cajistas nos hicieron decir, que *La Publicidad* tenia corto lenguaje, en vez de componer cortés lenguaje, que es lo que escribimos.

Conste, porque estos cajistas son el demonio.

—En una correspondencia dirigida desde San Petersburgo á la *Gaceta de Colonia*, se recogen ciertos graves rumores que circulan por la capital de Rusia, acerca de la tentativa hecha para descarrilar el tren imperial en Dorki.

Un nihilista, que se cree es Padlewski, disfrazado de pinche del vagón cocina del tren imperial, aguardó el momento preciso en que la familia imperial estaba reu-

—Otra vez se ha burlado de mí—murmuró, sin darse cuenta de que todos tenían fija la vista en él.

—Lo dicho—dijo don Ricardo dirigiéndose á él—¡Siempre han de estar riñendo!

—Esta mosca me va á volver loco.

—Cálmate, Luis.

En aquel momento la mosca alzó el vuelo, y de la frente de Luis fué á posarse en una mejilla de Matilde.

—Ahora no se escapa—y con una rapidez pasmosa llevó su mano á la mejilla de Matilde produciendo al choque el ruido de un tremendo bofetón.

D. Ricardo, ciego de cólera, se interpuso entre los novios, y con voz ronca dijo:

—Esto ha terminado. Nunca creí que llegara el cinismo de usted á tanto...

—D. Ricardo, yo explicaré...

—Ni una palabra....

—Pero...

—¡Es usted un infame!..., Matilde, có-

nida en el vagón comedor, contiguo al en que él iba, y arrojó una bomba explosiva encima de aquél. La explosión fué formidable, volando el techo del vagón-comedor á gran altura.

Por fortuna, la misma presión del aire evitó que ocurriesen varias desgracias.

Se insiste en que el pinche no era otro que Padlewski.

De todos modos ya le ha caído la lotería.

—Ayer continuaban varios balcones de la ciudad sirviendo de tendedero de ropas de colada.

¡Oh! Si aquí tenemos un cuidado por el bien parecer, que no hay quien nos iguale.

Si fuera averiguar un chisme ó inventario, ó reñir batallas sobre la mesa de un café, eso ya sería otra cosa; pero hacer que aparentemos á lo menos una ciudad sin mancillas en la Ordenanza, eso ya es harina de otro costal.

—Días pasados salió del puerto de Gijón el primer buque con dirección al Río de la Plata, cargado de carbón de piedra.

Con tal motivo el comercio asturiano está muy satisfecho.

—Parece que en breve se trasladará á su nuevo local ó sea al segundo piso de la Estación eléctrica, el Juzgado de primera instancia de este partido.

Buena falta hace, porque lo cierto es que en el que actualmente ocupa, todo anda revuelto y confundido por la estrechez de las habitaciones é incomodidad del personal.

—Ha salido de Vigo con rumbo á Cádiz, la escuadra española de instrucción.

En dicho puerto se espera de un día á otro la inglesa del Canal.

—El domingo próximo se pondrá en escena en el Teatro principal, la comedia en dos actos *El señor Gobernador y La pabilla del Vallés* en 2 actos también.

—La exportación de huevos del Canadá á los Estados Unidos, que fué el año pasado de 13 millones de docenas, ha quedado reducida este año á siete y pico millones de docenas.

En cambio ha aumentado la exportación del mismo artículo al Reino Unido, subiendo de 6.600 docenas, que mostraba el ejercicio anterior, á 950.000.

Todo es debido al célebre *bill* Mac Kinley.

—De nuevo ha sido multado con cincuenta pesetas, el Contratista de la Conducción del correo desde Ripoll á Puigcerdá.

A pesar de esos treinta duros, y segun dice un periódico puigcerdanes, no escarmentará el tal Contratista; pero en cambio en esta Principal se está dispuesto á hacer que los itinerarios se cumplan, y se cumplirán pese á quien pese.

—El aniversario de la batalla de Sliowitz, se ha celebrado en Sofía con gran pompa. Se cantó un solemne *Te Deum* en presencia del Príncipe Fernando, de sus Ministros y de toda la guarnición. Terminado el acto, las tropas desfilaron delante del Príncipe, dando esto motivo á grandes manifestaciones populares en favor de Su Alteza y del ejército búlgaro.

—Han comenzado los trabajos de reparación de las cloacas de Port-bou, cuyos

jete del brazo.

—¡Papá! Si Luis...

—¡A casa!

Y sin que el joven saliese de su sorpresa, cuando comenzaba á darse cuenta de lo que le sucedía, se encontró rodeado de varias jóvenes que le preguntaban llenas de curiosidad: ¿qué ha sucedido? ¿A qué obedece esto?

—¡A una mosca!!

II.

Eran las nueve de la mañana.

Luis, al llegar á su casa, arrojó con furia el clak sobre el sofá y se dejó caer pesadamente sobre una butaca.

Hubo un largo silencio.

Después de recordar lo sucedido, comenzó á coordinar las ideas.

—Es gracioso lo que me sucede—murmuró:—una mosca es la causa de que mis ilusiones se hayan deshecho... es verdad que nuestras frecuentes riñas, hijas del ca-

escorros á la vía pública y cuyas filtraciones á los pozos de agua potable, tanto daño venian causando á la salud y tanta alarma habia producido al vecindario.

—Dispénsenos el amigo de Montrás que nos pide la inserción de un escrito, no podemos complacernos. La política de personalismo agresivo y de tonos duros, no se admite en estas columnas y menos hoy en que debemos, los que se llaman reformistas, á muchos de los cuales no conocíamos unos días hace, dar ejemplo de moderación y templanza.

Sentimos decírselo así y menos admitir una suscripción á cambio de una concesión que no estamos dispuestos á hacer á nadie, y menos á quien así establece la condición. LA LUCHA ni quiere ni admite suscritores condicionales, por lo mismo que no se ha prestado nunca á ser tapadera de nadie.

—Como en la Delegación de Hacienda estábamos acostumbrados á ver el nepotismo en perpétuo auge y la impunidad en constante imperio, ha llamado la atención la medida adoptada por el señor Delegado referente á la repartición á domicilio de las cédulas personales, operación que manda la ley se practique, pero que aquí los que más hablan de su cumplimiento y se las echan de *perfeitos* funcionarios, son los que descuidan hacerlo como lo dicen, por aquello de que una cosa es predicar y otra dar trigo.

Pero rogamos al señor Gil Moreno haga que la operación del reparto se haga bien, porque hemos oído así como un rumor vago, que se intenta cumplir con el expediente á paso ligero y, si así fuera, no habría adelantado nada su buen deseo y su amor al cumplimiento del Reglamento.

Es una advertencia que nos permitimos hacerle, porque con el mismo personal se han dado casos.

—Han tomado posesion en sus respectivos destinos en la Delegación de Hacienda de esta provincia: D. Juan Lassala, D. Juan Zarza, D. Manuel Ibáñez, D. Manuel Lombera, D. Eduardo Villegas y don Eulogio León Muela.

—Parece que por el Ministerio de Estado, se ha dado cuenta al de Gracia y Justicia de un importante desfalco cometido en la Legación de España en Venezuela, descubierto recientemente al tomar posesion el nuevo Ministro de España en aquella república.

—¿Hablabas V. de mi pleito? Pues en Venezuela se encuentra ahora.

—Ha fallecido en Barcelona la respetable y anciana señora D.^a Josefá Pouplana y Gorgoll, madre del Dr. Degollada, de Puigcerdá, á quien damos el pésame.

—La recaudación obtenida durante el día 1.^o del actual por el impuesto de Consumos de esta capital correspondiente á los tres felatos, asciende á 711 pesetas 91 céntimos.

—En el pueblo de Ger, hace pocos días fué inaugurado con la solemne bendición del señor cura párroco, un nuevo y vasto cementerio que, costado por el mismo vecindario, se ha construido en las afueras de aquella localidad, cerca de la derruida capilla de Santa Coloma.

—La noticia de haber impedido la exportación de trigos el Gobierno ruso, ha

riño, han dado motivo suficiente para que don Ricardo haya creído... pero...

En aquel momento, cuando trataba de dirigirse á casa de Matilde, otra mosca, quizá la misma, fué á posarse en su frente.

—Esto es una burla sangrienta—murmuró mientras comenzaba con gran furia un nuevo ataque contra aquel insecto, causante de un mal tan grande. La lucha duró algunos minutos; pero al fin la mosca cayó en poder de Luis, que la tenía presa en su mano.

—¡Ya te tengo!—gritó lleno de alegría. —Ahora podría convertirte en polvo para demostrarte tu insignificante poder; pero no, quiero martirizarte y cebarme en tu muerte...

Al decir estas palabras sonó la campanilla de la habitación, y Luis se dirigió á abrir.

—¡Hola, Luis!

causado una ligera alza en todos los mercados de Europa menos en el nuestro, al menos en el de esta provincia, en donde los precios continúan como estaban; encalmados.

—Si el lector repasa la colección de este periódico correspondiente al pasado mes, si es que no tiene memoria, vendrá en conocimiento de que más de una vez hemos expuesto el temor que nos asaltaba de que la cuestión llamada del mercado pudiera traer alguno de esos conflictos que dejan surcos de profundo disgusto. Desgraciadamente hemos sido profetas, y para que el lector se convenza, vamos á relatar someramente lo que ocurre que es trascendental en alto grado.

Uno de los documentos presentados al Ayuntamiento con motivo de la cuestión del mercado, es una Instancia firmada por gran número de vecinos de esta ciudad pidiendo, si mal no estamos informados, que el mercado se reinstale en las Ramblas de la Libertad y de Alvarez, y como se averiguara que entre los firmantes habian algunos emparentados con otros tantos Concejales en grado próximo, otros Concejales, los que quieren que el primitivo acuerdo del Ayuntamiento prevalezca, pidieron en sesión pública que los Concejales emparentados con los peticionarios, no tomen parte en las discusiones ni votaciones que puedan suscitarse, en cumplimiento á lo que la ley determina para estos casos.

Se discutió largamente el asunto y quedó pendiente de acuerdo, pasando la Exposición á poder de la Comisión respectiva, cuyo Presidente guardó, junto con otros documentos, en un cajón de la mesa destinado al efecto, llevándose la llave.

Así las cosas, antes de anoche, estando en el edificio el Alcalde y algun otro Concejel, fué el Presidente de referencia señor Corominas á abrir el cajón, y se encontró con la novedad de que la llave no respondía al movimiento de rotación encontrando grande resistencia; llamó la atención de los compañeros que en el edificio se encontraban, y despues de mucho pelear, pudo abrirse ignoramos si valiéndose de la fuerza ó por medio de la maña, encontrando los documentos que en el cajón se guardaban en algún desorden y viendo con asombro, que en el documento á que nos venimos refiriendo, aparecían borradas con tinta varias firmas que resultaron ser las de los parientes en cuestión.

Ante un hecho tan incalificable, el señor Alcalde dió parte de oficio al Juzgado de instrucción, y el señor Mifsut, con la diligencia proverbial de su carácter, se personó en el local en donde el delito se ha descubierto y comenzó á instruir las oportunas diligencias permaneciendo en la casa Capitulat hasta hora avanzada de la noche.

Todo esto que hemos sabido por diferentes conductos, y que estamos dispuestos á rectificar si error involuntario cometemos, encierra notoria gravedad y muchísima trascendencia, pues no solo existe un delito, si no tres en nuestro concepto á cual más punible y más castigado en el Código.

Como se ha cometido este acto? Quién ó

—¡Querido Enrique!

—Tres meses sin vernos.

—Toma asiento.

—Mi visita será breve. Además, veo que tú vas á salir.

—Lo dices por el traje, ¿no es verdad? Ya no salgo; voy á contártele todo.

Y Luis refirió á su amigo todo lo que habia ocurrido.

—Pues bien, Luis; á esa mosca le debes tu felicidad. Por esta carta comprenderás que Matilde era indigna de tí, y que hace algunos años cometió la ligereza de escribir estas líneas á un antiguo amigo tuyo.

Luis leyó la carta, y al terminar, abriendo la mano en que todavía estaba encerrada la mosca, se acercó á la ventana y dijo:

—¡Anda, mosca, y goza de tu libertad para deshacer matrimonios de iglesia en iglesia!

Edmundo C. Bonet.

quienes lo han cometido? A qué hora de la noche anterior pudo llevarse a cabo? Quién ó quienes franquearon la entrada á los culpables?

Cosas son estas que el señor Juez tiene el deber de averiguar é indudablemente averiguará, pues si por algo el señor Mifusut merece aplausos de la opinión, es por su actividad, su celo y su severidad en el cumplimiento de su deber, y en él confían cuantos anhelan no quede impune semejante delito.

Como es natural, ayer no se ocupaba de otra cosa el vecindario que con pasmosa unanimidad condenaba acción tan inconcebible, y como rumor circulaba de boca en boca, y como rumor lo damos, que entre las firmas de ese documento, que son muchas, hay no pocas falsas, rumor que no creemos, pero el cual debiera desmentirse con verdadera certeza ya que de resultar cierto, el documento contendría otro delito de suplantación de firmas digno también de severo correctivo.

Otras versiones llegaron á nosotros de las que por hoy no queremos hacernos eco por dos razones, porque nos falta el espacio, y porque entendiendo los tribunales en el asunto, á ellos corresponde aquilatarlo y proceder como en justicia sea.

Nadie lamenta esta aberración como nosotros, que aberración han padecido los que han consumado acción tan inconcebible; nadie como nosotros ha lamentado y lamenta esa profunda división en mal hora provocada y conseguida de una parte del vecindario; nadie como nosotros ha sentido lo que ocurre y condenado el proceder de los que en primer término son culpables de cuanto sucede; pero como la pasión cuando ciega ofusca la razón y no encuentra valias, se llega á donde se ha llegado, causando vergüenza y pena en toda persona ajena á esas miserias y á esos procedimientos.

La cosa es grave, como se vé, y Dios quiera que no traiga consecuencias.

—En una casa-palacio ocupada por una familia de posición oficial preminente, tendrá lugar hoy un banquete familiar al que concurrirán varias familias amigas, cuyas cabezas ejercen también cargos oficiales tanto en órden civil, como en el administrativo y judicial.

Descamos se diviertán los comensales.

—En el día de hoy se entregarán por la Sucursal del Banco de España de esta provincia, y por cuenta de esta Delegación de Hacienda, las cantidades siguientes:

D. Francisco Rotés, 656'25 pesetas.—

D. Pedro Cordon, 36.826'25.—D. Ramon Molons, 59'75.—D. José Pueyo, 29'75.—D. Justo González Rufo, 84'40.—D. Domingo Suarez, 365.—D. José Sancho, 337'50.—D. Pedro Romagués, 306'04.—D. Ricardo Tena, 300.—Total 38.964'94.

—Sabe *El Bisbalense*, que ha sido cariñosamente felicitada por sus superiores á consecuencia del resultado de los exámenes celebrados en los días 24, 25 y 26 del próximo pasado Octubre, la profesora de una de las escuelas municipales de La Bisbal D.ª Luisa Serrat de Figueras.

Pues unimos nuestra enhorabuena. —Anoche celebró sesión nuestro Ayuntamiento, presidida por el señor Gobernador civil.

En ella se aceptó la proposición que tanto ruido ha movido, ó sea de que interin no se resuelva el punto donde en definitiva debe instalarse la plaza mercado puedan los vendedores colocarse indiferentemente en la Plaza de la Independencia ó en la Rambla.

La votación dió el siguiente resultado; concejales que apoyaron la referida proposición Ciurana, Simó, Roca, Ricart, Oliver, Carreras, Prunell, Regás, Madrenas y Garriga; concejales que votaron en contra, Puig, Torroella, Majuelo, Tuyet, Palau, Corominas, Fornés, Serra y Prats.

Han triunfado como se vé los partidarios de la Rambla, por lo que suponemos no cabrán en sí de gozo.

Hemos de hacer constar que, gracias al buen acuerdo de permitir entrar el público en el salón antes de comenzar la sesión y que una vez ocupadas las sillas no hubiese más admisión de espectadores, no tuvieron lugar los alborotos y atropellos de los demás días.

Un agente terapéutico de primer orden
(Desconfiar de las imitaciones)

Gracia 24 abril 1886.

En diversas ocasiones que he administrado la Emulsión Scott de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfatos de cal y de sosa en enfermos tuberculosos y en diversos estados de pobreza orgánica, he observado magníficos resultados. Su buena composición é inalterabilidad, su sabor y olor no ingratos como los de aceite de bacalao simple, hacen de la citada Emulsión Scott un agente terapéutico de primer órden.

Dr. JOSÉ RIBOT.

EDICTO.

D. ANDRÉS TUYET, Alcalde constitucional de la inmortal Gerona.

Hago saber: que estando prevenido por el art. 18 de la ley municipal que cada cinco años se forme un nuevo empadronamiento de vecinos, el cual ha de ser rectifi-

ficado todos los años intermedios con las inscripciones de oficio ó á instancia de parte y con las eliminaciones por incapacidad legal, defunción ó traslación de domicilio, ocurridas durante el año, y habiéndose hecho nuevo padron en Diciembre último, corresponde la primera rectificación del mismo en el mes actual, á tenor de lo prescrito por el art. 20 de la citada ley.

Vienen, pues, obligados los cabezas de familia y jefes de establecimiento, residentes en esta ciudad, á dar parte por todo el corriente mes, á esta Alcaldía, de las alteraciones que, por cualquier concepto, hubiesen ocurrido en sus respectivos hogares durante este año, en la inteligencia de que los que dejen de verificarlo, incurrirán en responsabilidad, además de los perjuicios que, por otra parte, puede irrogarles cualquiera omisión en este servicio.

Lo que se anuncia para conocimiento del vecindario.

Gerona 1.º de Diciembre de 1891.—*Andrés Tuyet.*

Noticias de Marruecos.

El Sultán prepara una nueva expedición para castigar á las kábilas rebeldes.

—Varias kábilas de la frontera de Melilla se proponen, según dice *El Eco Mauritano*, reponer con las armas al célebre Maimón Mohatar.

—En las cárceles de Mogador han ingresado 136 presos de guerra de la kábila de Benimtir.

—En Fez continua la venta de seres humanos en el mercado *Soc el guesel*.

Las escenas que relatan los viajeros son verdaderamente horribles.

En ese mercado habia expuestos á la venta varios esclavos de ambos sexos y de distintas edades. Dos jóvenes, casi niñas, fueron vendidas una en cuarenta y la otra en cincuenta duros.

La escena más terrible estuvo reservada para una infeliz madre, á quien le fué arrancado de los brazos un niño que no contaría un año.

La madre y el hijo habian sido puestos á la venta por su dueño y vendidos á distintos compradores.

La madre fué comprada en 60 duros y el hijo en 35, y al ser éste arrancado sin piedad de los brazos de aquella, la escena que tuvo allí lugar, fué de las más dolorosas que se pueden presenciar.

Compadecidos varios europeos que paseaban por el mereado, intentaron pagar al amo el valor de ambos esclavos, pero una nube de fanáticos se interpuso á gritos desaforados, y esta obra meritoria no pudo ser realizada.

Así cumple el Gobierno marroquí la promesa hecha á los Gobiernos europeos de prohibir la venta pública de esclavos.

La mayor parte de los esclavos que se venden en el mercado, son robados de las kábilas vecinas de Fez.

—La langosta ha vuelto á aparecer en algunas provincias del Imperio.

—Ha fallecido en Fez, á la edad de noventa años, un célebre santón llamado Sidi-Amadi, que durante su vida, tuvo el capricho de vestir el traje de Adán.

Este santón era tan querido y respetado, que el Sultán le ha mandado construir un gran mausoleo que perpetúe su memoria entre los fieles creyentes.

Café Norát

El dueño de este acreditado Establecimiento, tiene el honor de participar á sus numerosos favorecedores y público en general, que á consecuencia de un viage que acaba de hacer por París, Burdeos, Tolosa y otras ciudades de Francia, en breve servirá excelentes vinos y licores de acreditadas fábricas, respondiendo de la autenticidad de las marcas, así como

VINOS DE CHAMPAGNE, CERVEZA,

procedente de la Grande Brasserie de Jean Laubenheimer et Fils.

Gran renovación y restauración de vajilla y local así como definitivo establecimiento del alumbrado eléctrico.

Rambla de la Libertad.

GERONA 12—12

Movimiento de poblacion.

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridas en esta Ciudad, suministrada por LA NEOTAFIA, de conformidad con el Registro Civil.

Día 2.—Nacidos.—Varones, 1.—Hembras, 1. Muertos.—0.

MATAS.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY

S. FRANCISCO JAVIER, cfr.

CUARENTA HORAS

Están en la Iglesia de las Capuchinas.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

Anuncios.

Enfermedades Secretas

CAPSULAS RAQUIN

Aprobadas por la Academia de Medicina de Paris.

Curan sin excepcion los Flujos agudos ó crónicos. La Academia ha obtenido 100 Curas sobre 100 enfermos tratados. Embajase la Firma de Raquin y el Sello oficial del Gobierno francés. FUMOUZE-ALBESPEYRES, 78, F. St-Denis, Paris, y en todas las Farmacias del Globo.

CAPÍTULO XII.

La partida.

I.

Reanudemos el hilo de nuestra narración principal.

El grande obstáculo que se oponía á la marcha de Pedro, dijimos que estaba vencido.

La buena de la señora Marta se habia resignado al fin, aunque con todo el dolor de su corazón, á la partida de su hijo.

El mancebo arregló todas sus cosas por la noche para partir al dia siguiente á primera hora.

Mucho antes del despuntar de la aurora se levantó de su lecho.

Vistióse y fué con sigilo al aposento de su hermano.

Despertóle para despedirse de él.

—¿Pero cómo tan temprano? le preguntó el hermano.

—Por dos razones, contestó Pedro: la primera porque no quiero llamar la atención de todo el pueblo saliendo de dia; y la segunda porque no quiero despedirme de madre.

—¿Qué dices?

—Que quiero ahorrarla este triste momento.

—En verdad que no sé como la pobre podría resistirlo.

—Pues por eso mismo. Tú le darás un abrazo de mi parte.

Y Pedro tendió los brazos á su hermano.

II.

—Pero aguarda, dijo éste, que me levante y te acompañaré.

—No, gracias; no te muevas.

—Pero....

—Deja que me vaya solo.

Si te empeñas...

—Será menos doloroso para tí y para mí, hermano mio.

—Lo que es por mi al contrario: si tú te vas asi de esa manera, sin que te acompañe

—¡Adios, madre mia!

Y despues de esta exclamacion, enjugó dos lágrimas que corrían por sus mejillas y tomó el camino de la salida del pueblo.

V.

El andar del mozo era ya resuelto y desembarazado.

Con el calzado á la ligera, un morral á la espalda y un palo en la mano, seguía su camino sin detenerse, y marchando con aquel aire marcial y desenvuelto que constituía una de las gracias de su buena figura.

Sus ojos se clavaron en la Casa grande.

Las ventanas y el balcon que tantas veces se habian abierto al sonido de su voz, permanecían completamente cerrados.

Nada absolutamente daba indicio de que alguien estuviese velando en aquella hora.

En vano procuró Pedro distinguir en alguna ventana la cabeza de una mujer, un pañuelo blanco que se agitara en el aire, una mano que hiciera una señal de despedida.

Nada.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO,

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Provisor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres.

20-26

CARNE y QUINA

El Alimento más reparador, unido al Tónico más energico.

VINO AROUD con QUINA

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CARNE y QUINA! son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la *Anemia* y el *Apocamiento*, en las *Calenturas* y *Convulsiones*, contra las *Diarreas* y las *Afecciones del Estómago y los Intestinos*. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y prevenir la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al *Vino de Quina de Aroud*.

Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y la firma AROUD

Para las Escuelas Normales.

Lecciones razonadas de Religión y Moral con resumen al fin de cada lección, por el Dr. D. Joaquín González Solá, Pbro., Catedrático del Seminario Conciliar de Gerona.

Su Santidad León XIII acogió benignamente este libro, otorgando á su autor, la Bendición Apostólica, y de él ha hablado con vivo elogio la prensa, en especial *El Movimiento Católico*, de Madrid diciendo «que ha venido á llenar un vacío en la segunda Enseñanza,» y el *Correo Catalan*, de Barcelona, el cual dice del autor «que acaba de prestar con su libro un eminente servicio á sus compañeros».

Para los pedidos, dirigirse al autor, Subida de San Martín, ó á las Librerías de los Sres. Franquet, Platería y Geli, Cort-Real.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.

MIL DUROS.

DON FRANCISCO FONTDEVILA, dueño del Café y Casino de Santa Coloma de Farnés y además individuo de la Corporación Municipal de la misma, recomienda á todos los facultativos y á cuantos estén inspirados por los sentimientos de humanidad en bien de cuantos sufran toda clase de heridas, magullamientos, quemadura, almorranas, irritación ó inflamación de la piel por granos, picaduras ó mordeduras de animal dañino, etc., hagan uso de la

POMADA PANCHO

y verán el bien que reportan á la humanidad, por evitar de modo infalible la gangrena y producir excelentes resultados con su aplicación oportuna.

Si álguien dudara de los beneficios de este medicamento, está dispuesto dicho señor á aportar MIL DUROS á que no habrá quien presente otro medicamento que hasta el día reúna las virtudes curativas de la

Pomada Pancho.

5-15

FRANCISCO FONTDEVILA.

MIRTOL del D^r LINÁRIX

Premiado por la Facultad de Medicina de París.

El Mirtol Linárix se presenta bajo la forma de Glóbulos usados con el mayor éxito en las

AFECCIONES CRÓNICAS DEL PECHO:

Resfriados, Bronquitis, Catarro, Asma con Opresión y Palpitaciones. Los GLÓBULOS de MIRTOL LINÁRIX se han de tomar por dosis de 6 cada día: dos por la mañana, dos durante el día y dos por la noche.

Todas las personas que toman los VERDADEROS GLÓBULOS del D^r LINÁRIX están concordes en reconocer que respiran más fácilmente.

Exíjanse los Verdaderos Glóbulos Linárix de CLIN y Cia, de PARÍS, que se hallan en las principales Boticas y Droguerías.

LA TORRE DE NESLE

NOVELA HISTÓRICA DEL TIEMPO

DE LA REINA MARGARITA DE BOGOÑA, POR G. LE FAURE Y PEDRO DELCOURT

ILUSTRACIONES DE JOSE ROY.

VERSION ESPAÑOLA POR D. ILDEFONSO ANTONIO BERMEJO

Esta novela representa el éxito más grande que ha tenido las publicaciones de este género, gracias á su asunto histórico siempre palpitante y al talento de los autores en relatar los hechos con un interés cada vez más creciente. Las ilustraciones, debidas al lápiz de Sr. D. José Roy, uno de los más afamados dibujantes de nuestro siglo, hacen ver que son magníficas y de un gusto exquisito; como estas son en gran número, resulta un libro de los más agradables; la traducción, hecha con el mayor esmero por el distinguido escritor D. Ildefonso Bermejo, permite que esta obra pueda figurar dignamente en todas las bibliotecas; LA TORRE DE NESLE es de las obras que quedan, dado su carácter histórico. Si tendrá interés LA TORRE DE NESLE, que con motivo de la Exposición Universal de París de 1889 se ha construido expreso LA TORRE DE NESLE, idéntica á la del tiempo de Doña Margarita, con las torres, precipicios, etc., etc., á fin de que el público pueda juzgar de los misterios que allí han ocurrido; esto es una prueba evidente del interés que se debe tener en conocer la historia de aquel tiempo. La impresión y el papel corresponden á tan importante publicación.

Precio de cada entrega, franco de portes en toda España, 10 pesetas. Precio de cada cuaderno de 10 entregas, franco de portes en toda España, 1 peseta. PRECIO de la obra completa: En rústica, 25 pesetas en Madrid, 28 id. en Provincias. En tela á la inglesa, 28'50 pesetas en Madrid 30'50 en provincias.

Aguas minerales del Musel GIJÓN.

PROPIETARIO: D. Alfonso García Morales.

Estas aguas—que no lo curan todo, porque en los tiempos modernos no existen panaceas—son de todas las conocidas, las más mineralizadas. En la anemia, clorosis, dispepsia, corea y otras afecciones, son de éxito seguro y se emplean en uso interno y externo. El precio de cada botella de á litro es de 75 céntimos de peseta.

El propietario contesta á cuantas preguntas se le hagan sobre estas aguas, que se venden en muchas armacias, y al por mayor en la droguería de E. Carreño (hijo), Gijón, desde donde se envían los pedidos á España y América.

P-E

— 209 —

Uno y otro permanecieron un rato en aquella actitud sin pronunciar mas palabra.

—Pensad, dijo Pedro, sin desprenderse de los brazos de su hermano, que se queda mi corazón entre vosotros.

—Y tú piensa en que te llevas todo nuestro cariño y nuestra alegría.

—Abraza á madre.

—Lo haré.

—Y suple mi falta cuidándola por los dos.

Al fin los dos hermanos se separaron.

IV.

Apenas rayaba el alba.

Dominaba todavía en el espacio la pálida luz de la reina de la noche.

El pueblo y el valle dormían aun en profundo silencio.

Pedro salió de su casa sin ser visto ni oído de nadie mas que de su hermano, que al conocer que trasponía la puerta de la casa, exclamó:

—¡Dios te acompañe!

El mismo instante Pedro volvía la cabeza hacía la puerta de su casa y exclamaba:

yo hasta la salida del valle á lo menos, me parece que me va á quedar un vacío en el corazón...

—Y porque me acompañes doscientos pasos, ¿dejarás de sentir luego ese vacío?

—Eso es verdad... Pero yo no sé que te ha dado ahora con esa idea diabólica de hacerte soldado.

—Oye, hermano, ya está hecho y no puedo retroceder, porque ya tú ves el ridículo que caería sobre mí, si vieses ahora en el pueblo que ya no partía por haberme arrepentido. En fin, no es ahora ocasión de reflexionar sobre eso. Te suplico que me dejes ir solo, si quieres ahorrarme un sentimiento más, concluyó Pedro.

—Si tú lo quieres así...

III.

Pedro abrió los brazos á su hermano.

Este se lanzó en ellos.

—Adios, hermano mio.

—Adios, y el te proteja y te salve.

Abundantes lágrimas bañaban el rostro de ambos hermanos.

— 208 —

— 205 —

Las fiestas y los torneos se sucedieron durante ocho días.

La *Estrella de las Montañas* fué desde entonces la verdadera estrella de ventura de don Fernando, cuyas virtudes y valor nunca desmentido le hacían espejo de caballeros.

XI.

En memoria de este acontecimiento, se levantó en el sitio del duelo y de la conversión del moro aquella cruz, como monumento que recordara eternamente aquel señalado triunfo de la fé de Cristo sobre la falsa religión del Profeta, aquella victoria de la Cruz sobre la Media luna.